

Informe Trabajo Final de Grado
Facultad de Psicología
Noviembre de 2023.

Estudiante: Victoria Rodríguez Chamorro

Título: “¿Cuál es el lugar de las mujeres madres dentro de las políticas públicas dirigidas a la primera infancia? Maternalismo y políticas públicas.”

Tipo de trabajo: Ensayo Académico

Docente Tutora: Asist. Mag. Ma. Eugenia Viñar

Docente Revisora: Profa. Adj. Dra. Rossana Blanco

Período solicitado para Lectura Pública: diciembre de 2023

1. Aspectos formales

El trabajo tiene los apartados esperados según su tipo, que muestran coherencia interna. Está redactado de forma clara y con lenguaje académico. La sintaxis, puntuación y ortografía son excelentes.

Las referencias bibliográficas están planteadas de forma acorde a las normas.

A nivel formal cumple todos los requisitos de un trabajo final de grado.

2. Articulación

La autora consigue, a partir de inquietudes surgidas en el marco de la formación, que explicita, formular una pregunta pertinente tanto a nivel social como académico, en general y en particular para la Psicología: ¿Cuál es el lugar de las mujeres madres dentro de las políticas públicas dirigidas a la primera infancia? A partir de dicha formulación logra articular de forma sólida un recorrido analítico basado en múltiples fuentes, a partir de las que construye una perspectiva crítica sobre la relación entre maternidad y políticas públicas.

En el recorrido aborda, de forma sistemática y pertinente, categorías que están implicadas en la pregunta, como son: las políticas públicas, en sus varias dimensiones o niveles, los Estados de bienestar, el propio concepto de infancia y su evolución, la noción de ciudadanía y el concepto de género y de maternidad, así como el de cuidados. Este panorama que Victoria va hilvanando, pasando por distintos momentos históricos y también situándose en distintas escalas a nivel geográfico, va permitiendo comprender cómo el sistema capitalista y los Estados a través de las políticas públicas se han servido del trabajo reproductivo y de cuidados a cargo de las mujeres como herramienta para el cumplimiento de sus propósitos. También permite vislumbrar distintos mecanismos mediante los que, en una sociedad patriarcal, lo que implica también Estados que sostienen el patriarcado, se ha construido el maternalismo y se perpetúa. Se da incluso cuenta de estos mecanismos en experiencias concretas de antecedentes que abordan el vínculo entre personas operadoras de políticas de primera infancia y madres. Mediante múltiples antecedentes y conceptualizaciones documentadas, la autora logra articular planteos muy interesantes respecto del riesgo que esto conlleva para el ejercicio pleno de la ciudadanía de las mujeres madres.

Se destaca que Victoria expresa, sosteniéndose en las Epistemologías Feministas, la posición desde la que ella formula la pregunta y aborda su respuesta en el ensayo.

Por último, creo importante resaltar que se brinda un planteo muy atinado y explícito en cuanto a cómo este ensayo aporta a la psicología.

3. Proceso de Tutoría

El proceso de tutoría fue excelente. Victoria siempre se mostró entusiasta, muy comprometida con el trabajo, con lograr abordar las distintas dimensiones que la pregunta implica y con comprender de forma cabal las lecturas antes de incorporarlas a su producción.

Siempre receptiva de las propuestas y planteos en el proceso de tutoría, así como dispuesta a plantear sus dudas y preocupaciones, lo más destacable del proceso fue la tenacidad y autonomía en la búsqueda y lecturas que Victoria desplegó en todo el proceso.

También mostró siempre compromiso en relación al proceso de tutoría colectiva, realizando lecturas y aportes a los avances del trabajo de la compañera con quien compartió varias instancias.

Fue realmente un muy lindo proceso de trabajo el que compartimos.

4. Consideración final

El ensayo académico elaborado por Victoria Rodríguez Chamorro resulta excelente tanto a nivel formal como de la articulación conceptual que plantea.

Asimismo, en el proceso de tutoría demostró importante capacidad de trabajo y compromiso.

El trabajo final cumple con los requisitos para pasar a la instancia de defensa.

Asist. Mag. Ma. Eugenia Viñar
Noviembre de 2023